
 
 
 
 
 
 
 
 

RAPPORT D'ACTIVITE DEPARTEMENTAL  
 

 
 

PREAMBULE  
 

 
 
Du congrès de Nantes en  mars 2005 à celui de PAU en  novembre 2009 

quatre ans se sont écoulés riches en actions et en émotions partagées. 

 

C'est le bilan de ce travail collectif (ce bilan est aussi le vôtre) que je vous 
présente aujourd'hui. 

 

Avons nous appliqués correctement les grandes orientations votées dans nos 
congrès ? 

 

Au quotidien, l'équipe départementale s'est efforcée de faire du syndicat un  
outil utile au service des salariés du public et du privé.  

 

Nous avons fait du développement de l'Unsa une priorité préfigurant en cela le 
thème central du congrès de Pau  

 

Plus fort, plus loin l'Unsa au plan national et local ! 
C'est à vous d'en juger ! 



Développement de l'UNSA 

 
Pendant ces cinq années, le développement de notre UD dans les fonctions 

publiques mais aussi dans le secteur privé a été pour nous un objectif majeur 
sachant que la loi du 2 août 2008 sur la représentativité syndicale nous impose, je le 
rappelle, d'atteindre partout le seuil des 10 %. 

 
 

 
OUI pendant ces cinq années, nous nous sommes développés de façon 

sensible passant de 4100 à 4325 adhérents mais nous avons aussi obtenu des 
résultats positifs dans la fonction publique et surtout  accru notre présence (création 
d'une dizaine de syndicats) et notre représentativité dans le privé. 

 
 

 J'en veux pour preuve nos résultats aux dernières élections prud'homales de 
2008 qui nous ont permis de passer de 3 à 5 conseillers prud'hommes et nos 
25 conseillers du salarié. Je remercie Annie et tout le groupe juridique de son 
implication dans ces résultats. 

 
 
Désormais nous sommes reconnus et invités à toutes les réunions organisées 

par la direction de la Direction Départementale du Travail et de l'Emploi, ainsi qu'à 
celles organisées à la Préfecture. Je rappelle que nous siégeons aussi au CA de la 
CPAM. 
 

 
C'est là le fruit de notre politique de développement qui doit être poursuivie et 

qui s'appuie sur trois axes : 
 

• campagne d'information au salon des CE… (deux par an) diffusion et 
distribution de plaquettes, de dépliants thématiques aide aux organisations, 
réunion groupe de travail juridique… 

 
 

• permanence juridique, accueil, renseignements et défense du salarié par une 
équipe de quelques militants… mais aussi réunions thématiques pour tous 
ceux qui veulent comprendre la législation du travail et se l'approprier pour 
mieux se défendre face à son employeur 

 
 

• stages de formation à la carte pour les responsables du juridique et les 
militants des organisations publics et privés : la formation largement soutenue 
par la région est pour nous un enjeu essentiel pour l'avenir de notre UD. 

 
 
 

Notre développement passe aussi par une participation accrue aux nombreuses 
manifestations et actions qui ont jalonné ces trois dernières années et qui nous ont 
permis d'être vus et de nous faire connaître et reconnaître auprès des salariés mais 
aussi du public et des partenaires.  



2005, 2006, 2007,2008, 2009  
cinq années riches de travail, 

 d'actions et de manifestations 
 
 
 
Manifestations et actions revendicatives sur l'emploi, les salaires, l'égalité 

professionnelle hommes femmes, sur la santé au travail, sur les services publics, la 
fonction publique et  la protection sociale. 
 
 
 
 

2005 : une année particulière 

 

En début d'année, le parlement vote une loi de démantèlement des 35 heures 
conformément aux revendications du patronat : "Avec la réforme des 35 heures qui 
se met en place, nous obtenons ce que nous avions demandé…" a déclaré 
E.A. Seillière, Président du MEDEF. "Travailler plus pour gagner plus " est déjà dans 
l'air du temps. 

 

2005, c'est aussi l'année du CNE ( le Contrat Nouvelle Embauche) et du plan 
d'urgence pour l'emploi. Villepin légifère par ordonnance. 

 

En Gironde, en janvier, février, mars, l'Ud est dans la rue avec les autres OS 
pour l'augmentation des salaires et la défense des services publics. 

 

La formidable journée de manifestation et de grève unitaire privé-public du 
10 mars a permis à 50000 girondins de défiler dans les rues de Bordeaux sous une 
banderole commune porteuse d’exigences fortes. 

 

Le 1er Mai de cette année là connaît une belle affluence et nous permet de 
nous retrouver à Pessac pour un repas et un après midi convivial. 

 

C'est aussi peu après la manif contre le lundi de Pentecôte travaillé.  

 

En octobre, nous reprenons le cycle des manifestations et le 19  octobre nous 
organisons une réunion au Grand Parc sur la lutte contre les discriminations. 

 



 

 
2006 : l'année du CPE 

L'UD, ses syndicats fédérations et ses militants se sont largement mobilisés 
contre le CPE tout au long du mois de mars et avril. 

 

L'Ud a participé à des dizaines de réunions intersyndicales (préfiguration G8). 

 

Le 10 avril le gouvernement capitule et renonce au CPE. A défaut de grand 
soir, ce lundi 10 avril fera date dans l'Histoire sociale de ce pays, c'est la première 
fois depuis 2002 que nous avons réussi à faire reculer un gouvernement ! 

 

L'UNSA a mené aussi campagne cette année là pour l'égalité hommes 
femmes : les femmes gagnent 27 % de moins que les hommes, sont plus 
nombreuses que les hommes à travailler à temps partiel alors que beaucoup 
aimeraient travailler plus. Toutes ces inégalités se retrouvent au niveau de la retraite  
( voir récentes remises en compte). 

 

 L'UD organise à l'Athénée de Bordeaux en présence d'Alain Olive un colloque 
sur ce thème. 

 
 
 
 

 

2007 : un nouveau président  

La politique néolibérale s'en trouve accentuée, point de rupture de ce côté là 
La loi TEPA (travail emploi pouvoir d'achat) est votée, elle  prévoit notamment 
l'exonération des heures supplémentaires et le fameux  bouclier fiscal, formidable 
cadeau fait aux riches et qui perdure aujourd'hui. 

 

2007 c'est la fin des régimes spéciaux, c'est aussi la remise en cause de 
l'assurance maladie. 

 
En Gironde, l'UNSA participe aux premières réunions du collectif la santé un 

droit pour tous dont elle est toujours membre, d'ailleurs, collectif qui lutte contre 
l'instauration des franchises, les déremboursements et qui depuis cette  année là se 
bat  inlassablement contre la casse de la sécu et de l'hôpital public. 



 

 

2008 : l'année des prud'homales !  

 
Année aussi où l'on reparle des retraites mais a-t-on jamais cessé d'en parlé 

depuis 2003, ce qui nous vaut plusieurs  manifestations notamment le 29 mars. 

 

En avril, l'UD organise un colloque sur le harcèlement au travail à l'Athénée, 
colloque qui connaît un vif succès. 

 

L'UD se mobilise pour les élections prud'homales de décembre, elle se donne 
les moyens d'avoir des listes comme en 2002 dans les dix sections des CP de 
Bordeaux et de Libourne. 

 

Je citerai aussi la réunion de novembre avec Alain Olive à laquelle l'UD 
participe activement. 

 

Les résultats de décembre viennent récompenser tous ces efforts nous 
obtenons 5 sièges de conseillers prud'hommes à Bordeaux  et faisons jeu égal avec 
la CFTC et la CGC en arrivant en 4éme position derrière la CGT, la CFDT et FO avec 
pour la première fois un siège dans la section industrie. 

 

Les listes présentées par l'UD ont obtenu 7243 voix soit 7,40 % des suffrages 
exprimés. 

 
L'UD est reconnue par les autres OS et participe à l'élaboration d'un accord de 

gestion du CP de Bordeaux pour la première fois ! Plus fort l'UNSA ! 
 



 
 
 
 

2009 : "la crise c'est eux la solution c'est nous" 

 
C'est derrière cette banderole que nous avons défilé le 21  janvier et le 

19 mars dans des manifestations monstres dépassant les 60000 personnes unitaires 
(G8). 

 

Cette dynamique n'a pas pu s'inscrire dans la durée, il y a du mou dans la 
corde à nœuds des relations intersyndicales comme l'écrit Alain Olive dans son 
dernier édito. 

 

Aujourd'hui le mouvement syndical a du mal à trouver un second souffle, les 
salariés préférant lutter dans leur entreprise pour leur emploi. C'est aux syndicats à 
s'adapter à cette nouvelle donne. 

 

C'est pour l'Unsa l'occasion de promouvoir un syndicalisme de proximité à 
l'écoute des salariés différents des autres dans son fonctionnement, un syndicalisme 
de services, c'est tout l'enjeu de notre congrès de PAU. 

 
 
 
 

Arrivé au terme de ce rapport qui n'est pas exhaustif loin s'en faut et avant de 
laisser la place au débat et au vote, permettez-moi en guise de conclusion de 
remercier tous ceux qui ont contribué à l'activité de l'UD. 

 
 
 

Philippe DESPUJOLS 
Secrétaire Départemental 

 


